

Décès de Pierre Vachet-Natali homme de culture et militant

Un artiste, un militant culturel, un poète, un patriote... Pierre Vachet-Natali était de ces personnes que l'on peut difficilement résumer à une seule qualité, sinon celle d'avoir été toute sa vie un amoureux de son pays et des siens.

Né en 1947 à Toulon d'un père continental et d'une mère originaire de Castagniccia, il regagne très jeune le village de Ficaja, où il est élevé par ses grands-parents.

Une enfance paysanne qui comptera beaucoup dans l'élaboration de sa sensibilité. À commencer par son attachement à une langue corse qu'il maîtrisait parfaitement et qu'il n'a jamais cessé de défendre, en prose comme en poésie.

Pavarotti, la Callas et les autres

Après une scolarité à l'école communale du village, puis au lycée Marbeuf, il quitte la Corse pour Paris. Dans le sillage de sa première épouse, esthéticienne, il étudie pour devenir maquilleur. Une qualification qui lui vaut, en 1971, d'être embauché à l'Opéra Garnier. "C'est l'un des tout premiers à avoir occupé un tel poste de maquilleur, avant les artistes se maquillaient tous seuls, explique sa fille Stella Marina. Pavarotti, la Callas, Patrick Dupont... il a maquillé les plus grands. Ce métier le passionnait et il nous racontait ça avec beaucoup de fierté."

Au bout de quinze ans, une autre passion prend le des-



Pierre Vachet-Natali a milité toute sa vie pour la défense de la langue et de la culture corses. / PHOTO JACQUES PAOLI

sus : celle de son pays. Remarié, père depuis deux ans, Pierre Vachet-Natali, fait son retour en Corse en 1986. Il crée "Sylphidia", l'un des premiers instituts de Beauté de Bastia. "En vingt ans, je crois qu'il a maquillé près de 700 mariées, poursuit sa fille. Je me souviens avoir assisté, fascinée, à nombre de ces séances de maquillage, le samedi dans les locaux de l'institut, avenue Émile Sari." Mais le retour en Corse est également synonyme d'engagement.

Poète et élu

Au niveau politique, Pierre milite dans les rangs de Corsica Nazione, qui deviendra par la suite Corsica Libera. Il portera d'ailleurs les couleurs de la formation nationaliste à Bastia lors des cantonales de 2008. Dans un registre moins partisan, il sera

également adjoint au maire pendant de nombreuses années dans sa commune de Ficaja.

Au niveau culturel, son engagement n'est pas moindre. Poète, il séduit les musiciens du groupe *I Muvrini*, qui mettent en musique, à l'occasion d'un duo avec Antoine Ciosi, son texte *Castagniccia Ribella*.

Militant de la cause linguistique, il publie une monographie sur la toponymie de son village. Fin connaisseur de l'art lyrique, il participe à l'émission de radio "Les fous d'opéra".

À la retraite depuis le milieu des années 2000, deux fois grand père, Pierre Vachet Natali s'était installé à Folelli. Histoire d'être tout près de Ficaja; ce village où il montait presque tous les jours et où il sera inhumé aujourd'hui.

P.N.